

**PRECIOS DE SUSCRICION**

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 3  
 En Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

**ANUNCIOS**

A los suscritores. . . s. á medio real la línea y re los no suscritores. Por meses, precios convencio nales Anuncios oficiales á 75 cénts. de real line Los comunicados y remitidos se pagarán segu la importancia de su contenido y extension á j cio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, se devuelve ningun original.

**ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.**

**Redaccion y Administracion.**

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

**Publicase**

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.



**PRIMER ANIVERSARIO**

DEL

**FALLECIMIENTO DE DON VICENTE CÁNOVAS MONTESINOS.**

**Q. E. P. D.**

Sus hijo, hijas, hijo político, hermana, nietos y demás parientes, al participarlo á sus amigos, les suplican se sirvan asistir á las misas y oficio que en sufragio de su alma se celebrarán en la Iglesia de Nuestra Sra. de la Merced, el jueves 22 del corriente, á las 8 de su mañana.

No se invita particularmente.

**Crédito Gerundense.**

Acordada por la Junta de gobierno de esta Sociedad la emision para el público de tres mil acciones de 500 pesetas cada una y á la par, de las cuarenta mil que representan la totalidad del capital de la nueva Compañia. Se advierte que la suscripcion estara abierta durante los dias 23 y 24 del corriente, en los pntos y domicilios que á continuacion se indican;

Gerona Sres. Martinez y Compañia.  
 Barcelona; Sra. viuda é hijos de Ramon Sendra.—Jerónimo Pujol. Olot.— Señora viuda é hijos de J. Monsalvatje.  
 Figueras, Sres. Bassols y Nogner.

Al propio tiempo se previene que los señores suscritores deberán depositar en el acto de la suscripcion el 5 por 100 del valor de las acciones, el cual se admitirá en efectivo, ó bien en valores que sean cotizados por el Colegio de Corredores computandosele al tipo de cotizacion. Durante los dias 27 y 28 del corriente podrán los interesados presentarse á canjear los recibos que en el acto de la suscripcion se les espidan, por los títulos provisionales correspondientes á las acciones que mediante prorrateo les haya sido asignadas devolviéndosele el exceso de anticipo del 5 por 100 que tal vez resultase á su favor. Gerona 19 de Diciembre de 1871.—El administrador. Carlos Martinez Dalmau.

Gerona 21 Diciembre de 1881.

**Conformes.**

Todos los dias leemos en la prensa madrileña de oposicion al ministerio que preside el esclarecido hombre de Estado señor Sagasta, artículos, sueltos y noticias encaminadas á hacer creer á los crédulos y sencillos políticos, que el ministerio está en crisis, que la mayoría vive en la mayor de las confusiones y que existe en el seno del gabinete un dualismo evidente que no puede por menos de dar al traste con la fusion, es decir, con el partido liberal dinástico que es su verdadero nombre sin distinciones ni ambigüedades.

Que los adversarios de la situacion hagan y digan todo esto y mucho mas, cosa es que por lo ordinaria y natural esta en su lugar; pero que á que esto se diga den pábulo algunos órganos que se llaman ministeriales, es lo que ni se explica, ni se justifica ni se ha visto nunca como se vé ahora.

La Iberia, organo genuino del mismo señor Sagasta, haciéndose cargo de lo que sucede, publica un

bien meditado artículo del cual tomamos los siguientes párrafos mas salientes:

«Con harto dolor de nuestro corazon vemos que muchos son los periódicos amigos nuestros que alimentan el fuego sagrado de las sacerdotisas de la oposicion, exhalando quejas cuyo fundamento no discutimos en este momento, dejándose llevar de impresiones demasiado vivas ó cayendo inocentemente en los hábiles lazos que les tienden algunos sagaces órganos de las oposiciones.

Muchos dias ha habido en que examinando la prensa enemiga del gobierno, no hemos visto más ataques ni más cargos contra la actual situacion que los que se fundaban en escritos publicados por amigos nuestros, con excelente intencion sin duda, pero con el resultado contraproducente que debe esperar quien entienda algo de politica y de polémicas periodísticas.

Que haya disgustos en esta parte, impaciencias en otras y despecho en algunos, es cosa inevitable dentro de toda situacion politica; pero no lo es el que las impaciencias, los disgustos y los despechos se ofrezcan y regalen á las oposiciones desde las columnas de nuestros periódicos, para que aquellas hieran á nuestros mismos amigos y combatan á la situacion que todos estamos interesados en conservar para bien del país, de la libertad y de las instituciones.»

Acaba nuestro colega manifestando que cuando el gobierno solo obtiene éxitos en su marcha politica, que cuando son acogidos todos sus proyectos con vivas simpatias por parte de la opinion, es desconsolador que algunos órganos en la prensa ministerial, faciliten cándidamente á los periódicos adversarios, asuntos ó pretextos para hacer la guerra al ministerio.

Estamos completamente conformes con cuanto dice *La Iberia* y con él lamentamos lo que sucede que no tiene justificacion mirese á través del prisma con que se mire.

Pues que puede el gobierno hacer más de lo que ha hecho en el tiempo que hace que ocupa el poder? Si hay resentimientos personales, si existen ambiciones, si se agitan maquiavélicos fratricidas, ahóguense en buen hora, guárdense en el fondo de las conciencias ó márchense lejos de la situacion, que mas vale esto que venir á ser la zizana maldita dentro del campo liberal dinástico presentando á los ojos del país que aplaude la marcha del actual gabinete, ese panorama de miserables rencillas é injustificadas ambiciones que, si á alguno denigran, es en primer lugar á los que andan en ese juego peligroso, y en segundo á un partido numeroso y digno que así ve en peligro su buen nombre por cuestiones que á la fin y á la postre no tienen mas importancia que la que constituye el mérito personal de los que así proceden.

Procúrese hacer desaparecer esto que puede ser un peligro; pero si no se consigne, arrójese lastre al mar, que mas vale perder parte del car-

gamento que permitir el total hundimiento de la nave.

**Elecciones.**

He aqui los datos que hemos recogido del resultado de las que acaban de verificarse en los distritos de Gerona y Lloret de Mar para elegir los diputados provinciales respectivos cuyos datos son el resumen de los tres dias de eleccion.

Distrito de Gerona

	Sr. Vilardell	Sr. Vinardell.
Gerona.....	307	404
Salt.....	96	»
Vilablarex.....	63	»
Quart.....	85	»
Campillonch.....	9	»

Total..... 560 404

Nos faltan los datos de Llambillas.

Distrito de Lloret de Mar Sr. Botet y Sisó.—Lloret 285 votos; Tosa 220; Vidreras 231; Masanet 263; Vilovi 52 y Rindellots 60—Total 1.444 votos.

Felicitemos á los elegidos.

**INCENDIO**

del «Ring-teatro» de Viena

Empiezan á recibirse del teatro de la catástrofe horrosos pormenores que la comision del telégrafo no habia podido dar en los primeros instantes.

Y las noticias resultan más espantosas á medida que tienen mayor extension los detalles que se reciben.

El número de personas que al principio creyóse que habian sido víctimas del incendio, haciase subir á 1.300. Pero este número se cree algo exagerado, aunque ya, por lo ménos, se calcula que desgraciadamente serán cerca de mil las víctimas de la catástrofe.

Es cosa segura que todas las localidades del teatro estaban vendidas, puesto que al medio dia habiase cerrado ya el despacho. A esta hora se habia celebrado en el teatro una brillante funcion literaria.

En todo se pensaba ménos en la posibilidad de una catástrofe, con tanta mayor razon, cuanto que despues del incendio del teatro de Niza el consejo municipal de Viena habia mandado inspeccionar todos los teatros de la ciudad por una comision compuesta de individuos del mismo consejo, la cual habia dictado diversas medidas para garantizar la seguridad de los espectadores.

Asegúrase que fué el encargado de encender las luces de la bateria, quien por un descuido lamentable prendió fuego al telon.

Lo cierto es, que eran las siete ménos cuarto; (en Viena como en muchas otras capitales de Europa, las funciones del teatro empiezan mucho más temprano que en España), cuando el incendio se manifestó á la gran mayoría de los espectadores.

res, que desde hora muy temprana habian acudido al teatro.

Oyóse un grito de horror espantoso. Enseguida conocióse lo que estaba sucediendo. Un empleado se encontraba en el momento de encender las lámparas de gas con una larga mecha, al extremo de la cual se encontraba un pequeño depósito conteniendo esencia mineral, y del cual pendía la mecha encendida.

Colocó la mecha demasiado cerca de una tela que servía para la decoración del primer acto. Esta decoración representaba el interior de una taberna. En un cerar de ojos se inflamó el telar y la llama se comunicó á una especie de telón que caía en el último acto á manera de cortina intermediaria.

No se oyó más que un grito inmenso, grito de indecible angustia y horrible desesperación.

Un individuo que en el momento de propagarse el incendio se encontraba entre bastidores, refiere que las coristas, compuestas y arregladas con sus trajes, bajaban corriendo las escaleras interiores, y muchas de ellas, que no habian concluido su tocador, se encontraban en paños menores.

Se les mostró salida por donde podían escapar.

El vigilante del gas, M. Nitsche, que vive en el piso superior del teatro, encontró á su mujer desmayada en su cuarto la cogió en brazos y se la llevó. Otro cogió á sus dos hijos y marchóse con ellos.

Al llegar al segundo piso se vieron ya las llamas que salían del teatro é invadían la escalera. La cortina de hierro que en este punto separa el teatro de la escalera, estaba alzada. Se bajó de un golpe, y la gente de la casa se encontró en seguridad. Subieron del segundo piso á la habitación del secretario del teatro, y se pudo arrojar una parte de los muebles por la ventana. Llegóse al tercero, y allí se vió un terrible espectáculo. Un empleado del vestuario habia quedado cogido bajo la cortina de hierro que separa igualmente la escena de la escalera; el desgraciado se habia sin duda arrojado hacia la puerta de salida, habia levantado la cortina, pero habia caído asfixiado, y la cortina, cayendo sobre él aplastándole contra el muro.

Un espectador del patio cuenta lo siguiente:

Al primer grito de ¡fuego!, cuando la llama salía del fondo de la cortina, una espesa humareda esparcióse por todo el teatro. La confusión fué horrible; todo el mundo quiso salir á un mismo tiempo. Cayeron muchas personas y se pasó por encima de ellas. Todo el mundo echó á correr: llegaron á la puerta, pero allí fué preciso pararse. Las puertas eran estrechas. Habia llegado el momento de la catástrofe. Una gran multitud precipitóse por los oscuros corredores; mas extraviáronse sin encontrar la salida. Muchos espectadores de la galería cuarta habian conseguido salir por uno de los corredores, y llegaron á una ventana que daba sobre el «Schottenring» (bulvard de los Escoceses). Vieron que no podían salvarse más que por esta ventana, porque les perseguían las llamas. Levantaron las manos al cielo, y gritaron para que desde la calle les procurasen una escalera: no se encontró ninguna.

Habian acudido los bomberos á la plaza; pero estaban tan agitados, que al cabo nada vieron.

Durante este tiempo se vieron aparecer en todas las ventanas personas que, como las primeras, pedían socorro. ¡Esto era horrible! Entonces se vió á algunos desgracia-

dos que querían arrojarse á la calle.

Millares de curiosos gritaron desde abajo y contestaban con gritos tan horribles como los de aquellos. Al fin se trajo una escalera; ¡era demasiado corta!

Nuevos gritos de horror arriba; de indignación abajo. Al fin llegan á tender sábanas y gritan de abajo: «¡Saltad pronto, muy pronto! pero saltad uno tras de otro.» Y los de arriba empiezan á bajar, pero muchos, llegados al borde, vacilan; los de abajo hacen inauditos esfuerzos para animarles; «¡pronto, pronto, no temáis!» Saltan, y al llegar á tierra apenas aciertan á pronunciar una palabra: y los que no se deciden á saltar son presa de llamas.

En la sesión que el sábado celebró la Cámara de diputados de Viena, el conde Teaffe, presidente del gabinete, dió lectura de una nota del gobernador de la ciudad relativa á las principales causas de las grandes proporciones que tomó la catástrofe. Hubo descuido en bajar el telón metálico que separa la escena del patio; se apagó el gas y se dejó el patio en una oscuridad completa, olvidándose de encender las lámparas de socorro sin que los bomberos fueran advertidos á tiempo.

Se hace una averiguación para saber quiénes son los culpables.

El presidente del Consejo ha anunciado al mismo que ha dado las órdenes á los comisarios de policía, para que estén en el teatro una hora antes de empezar la función, y se aseguren diariamente de que se han tomado las medidas de seguridad necesarias.

El gobierno promete, además, hacer todo lo posible para la tranquilidad del público.

—La bomba de vapor que funcionó toda la noche, dejó de trabajar á la mañana siguiente, porque la gran cantidad de agua arrojada al edificio habia minado los cimientos de tal modo que se temía que el teatro se desplomara por completo.

La entrada en el sitio de la catástrofe fué prohibida á todo el mundo incluso á los bomberos.

Veíanse grandes hendiduras en el interior y el exterior del edificio.

Tratóse en seguida de apuntalar las paredes, de miedo que se vinieran abajo.

Trabajábase activamente en quitar los escombros, á medida que el calor lo iba permitiendo.

Trozos de cadáveres medio calcinados caían de los pisos superiores mezclados con piedras y fragmentos de los muros.

Hacia la una de la tarde hundióse la escalera de la izquierda sin producir ningun accidente desagradable.

Al caer de la tarde volvió á avivarse el fuego en la esquina de la Ringstrasse y de la Hengasse. Las bombas de vapor funcionaban sin cesar.

Del candente monton de escombros exhalábase un terrible olor de carne quemada.

Ahora se ha visto que los espectadores se aglomeraron de tal modo junto á las escaleras del teatro, á fin de poder salir, que muchos cadáveres se han encontrado materialmente aplastados.

El llamamiento á la caridad pública, ha sido favorablemente acogido, las suscripciones son ya numerosas. La *Landerbank* se ha suscrito por 15.000 florines, y por 5.000 la Compañía austriaca del gas.

Las administraciones de los grandes periódicos, tambien abren suscripciones que se llenan de firmas.

La Bolsa ha determinado suspender sus operaciones, el día en que sean enterradas las victimas.

El emperador dispuso que ningun teatro celebrara función al día siguiente.

No hacia falta esta decision imperial, porque ya las empresas teatrales se le habian anticipado.

El día 14 se habia de celebrar en el teatro de la Opera una función á beneficio de las familias de las victimas; pero se han dictado prescripciones importantísimas concernientes á las medidas que se han de tomar, para evitar los incendios de los teatros en lo sucesivo.

El Burgomaestre de Pesth ha propuesto al Consejo municipal una manifestacion de simpatía á la ciudad de Viena, y que se le envíen al mismo tiempo dos mil florines para las familias de las victimas del incendio. En la misma ciudad se han organizado suscripciones particulares para recojer fondos con el mismo objeto.

El día 10 fueron enterrados una parte de los cadáveres, reconocidos por la comision judicial. Esta comision seguia funcionando activamente.

Los cadáveres no identificados fueron transportados por la noche al cementerio central y amortajados á presencia del Consejo municipal.

Entre tanto la policia continuaba interrogando el personal del teatro á fin de adquirir alguna certitud sobre las causas del incendio.

#### Un naufrago en los aires.

En el ministerio de Estado se ha recibido la siguiente curiosa y verdadera noticia:

«El gobierno inglés solicita se prevenga por telégrafo á todas las autoridades de la costa de España, desde la frontera de Francia hasta el cabo de Finisterre, traten de averiguar si tienen noticia de que haya bajado un globo, en el que iba Mr. Powell, miembro del Parlamento que salió de Bridport á las cinco de la tarde del sábado último, y que se supone puede haber sido impelido por el viento hacia las costas de España.

El globo es de color anaranjado con listas azules y lleva el nombre de *Saladino*.

La familia de Mr. Pawell ofrece 50 libras esterlinas (5.000 rs.) de recompensa al que dé noticias del globo: 100 libras al que primero lo encuentre ó cualquier resto del mismo, y 200 libras quien halle el cuerpo de Mr. Powell, recompensando igualmente al que le preste cualquier auxilio.

Ruega á V. E. se sirva hacer telegrafiar á las autoridades referidas, con objeto de que procuren con toda eficacia adquirir las noticias que se desear, dando á su vez publicidad á las ofertas que hace la familia de Mr. Powell, disponiendo se le presta toda clase de auxilios si llegase á necesitarlo.»

#### Correspondencias.

Madrid 17 diciembre 1881.

Sr. Director de LA LUCHA.

La prensa, persiste en hacer cálculos y conjeturas sobre el tiempo que podrá durar el próximo interregno parlamentario.

Yo puedo asegurar á V. que algunos ministros, entre ellos el de hacienda, opinan porque las córtes no reanuden sus tareas hasta últimos de febrero, con el fin de poder consagrarse esclusivamente al planteamiento de sus planes rentísticos que por su índole requieren una atención preferente; pues no se le

ocultan las dificultades que en un principio han de tocar en el terreno de la práctica.

Hay quien supone que la suspensión de sesiones se hará con la fórmula de «Para la próxima se avisará á domicilio» para evitar susceptibilidades y despues hacer lo que mas conveaga.

Esta opinion se generaliza entre aquellas personas que se agitan en altos círculos oficiales.

De los rumores de crisis que circularon anteanoche y ayer, no quise hacerme eco en mi última carta, porque me constaba que hoy por hoy no habrá nada y que la cuestión se encuentra en el mismo ser y estado que le indiqué á V. al darle cuenta de la conferencia que un día de estos tuvieron los Sres. Sagasta y Navarro y Rodrigo.

Es decir, todo esta aplazado y en tal concepto, puede V. tener como muy aventurado cuanto se diga sobre el particular.

En los pasillos del Congreso, dos hombres de reconocida importancia en la situación, hablando de la escomunion de los periódicos de Santander, decían; que habiendo tenido noticias el gobierno, de que unos cuantos sugetos mal avenidos con el orden, tienen resuelto dar mañana domingo en las iglesias de Santander, un lamentable espectáculo en el acto de la lectura del decreto de censura del Sr. Obispo de la diócesis, dió hayer al gobernador civil de dicha provincia las mas terminantes órdenes, para que tome las debidas precauciones á fin de evitar todo atentado contra el cumplimiento de la orden emanada de la autoridad eclesiástica, y proceda con el rigor de la ley contra las personas que tal hicieran y profanaren con escandalo, la Santidad del Templo. Que el gobierno al obrar de esta manera, se propone cumplir estricta y severamente los preceptos de la constitucion del Estado respecto á la cuestión religiosa.

Asi se espresaron los hombres importantes de la situación que dejo indicados y á cuyo testimonio me refiero.

A juicio de algunos Senadores, la Cámara alta se propone concluir la discusion de todos los presupuestos, del jueves al viernes proximos; para lo cual se aumentarán las horas de sesión ó habrá dos diarias, una que empezaria á las doce de la mañana y terminaria á las seis y la otra que empezaria á las nueve de la noche; y de este modo el proyecto del ferrocarril de Canfranc quedaria aprobado antes de las vacaciones. Lo de las dos sesiones dicen que empezaran, del lunes al martes.

Mañana se enviarán al Senado los presupuestos de ingresos parciales.

El total quedará el lunes aprobado por el Congreso.

El Corresponsal.

#### Gacetilla General.

Invitados galantemente por el Sr. Administrador del Hospicio provincial á la función religiosa que el Domingo último dedicó dicho establecimiento á su especial Patrona la Virgen de la Esperanza, tuvimos el gusto de asistir á una de las funciones mas solemnes de las que acostumbra celebrar tan benéfico asilo.

La hermosa Capilla ó Iglesia se hallaba vistosa y brillantemente adornada é iluminada con el buen gusto que tienen acreditado las Hermanas de la Caridad, llamando como siempre la atención, el inmejorable aseo que en los mas pequeños detalles se observa en cuanto tiene interve-

cion el cuidado de aquellas religiosas señoras.

Como estaba anunciado, á las 10 de la mañana se celebró un solemne oficio cantado por la Capilla que dirige el tan inteligente, cuanto modesto Sacerdote, D. Lorenzo Folerá, organista de la Parroquia del Mercadal, composicion del mismo, con acompañamiento de órgano y algunos instrumentos de cuerda. El efecto que producía la masa coral y los recursos de que dispone aquel habil maestro en su favorito instrumento, fueron celebrados por cuantos inteligentes en la música asistieron á la ejecucion de una misa que, siendo el primer trabajo en el género del Rdo. Folerá, contiene bellezas de composicion dignas de todo elogio.

Por la tarde á las cuatro continuaron aquellos solemnes cultos, cantándose el Santo Rosario con variantes en cada uno de los Misterios, y en cuya ejecucion pudieron lucir sus facultades varios aficionados que se prestaron gustosos á secundar la solemnidad de la fiesta.

Dijo luego el sermón el Rvdo. don Pedro Saqués, cura párroco de Sarriá, en el cual despues de eucarecer la devocion á Ntra. Sra. de la Esperanza, abogada especial de los desvalidos, recomendó eficazmente la virtud de la humildad, que tanto resplandeció en aquella angusta reina.

A seguida se cantaron algunos motetes alusivos, acompañados tambien de órgano é instrumentos de cuerda, composicion todos ellos del Rvdo. Sr. Folerá, que merecieron los plácemes de todos los aficionados al divino arte de la música, y á quien á nuestro turno nos complacemos tambien en facilitar por la organizacion de una capilla tan lucida como la que dirige y por sus trabajos de composicion tan apreciables que hacen augurar merecidos aureos en su carrera artística.

No terminaremos estas líneas sin felicitar tambien al Sr. D. José Porcalla por el interesante regalo del órgano que ha hecho al Establecimiento de la Casa Hospicio, cuya bondad relativa han probado en estos últimos días personas competentes, y que será, á no dudarlo, un interesante elemento para el mayor brillo del Culto Católico en solemnidades análogas á los que acabamos de referirnos.

Segun se nos dice, en la tarde del 17 del corriente fué sorprendido por la Guardia civil del puesto de Llausá, en un café de aquella villa, una partida de juego de monte, habiendo puesto á disposicion de la autoridad judicial á catorce individuos que la formaban.

El diez y ocho del actual, quedó constituida en esta ciudad ante el Notario D. Narciso Lagrifa y Viola una nueva Sociedad comercial bajo el título *Crédito Gerundense* la cual tendrá una sucursal en Barcelona. El capital social de esta nueva sociedad es de veinte millones de pesetas dividido en 40.000 acciones de 500 pesetas cada una de las cuales quedaron suscritas 27.000.

La Junta de gobierno la componen; Presidente, el excelentísimo Sr. D. Pelayo de Camps y de Matas, Marqués de Camps, hacendado, ex-Diputado á Cortes y Senador del Reino.—Vice-Presidente, el M. I. señor D. Antonio Mataró y Vilallonga, hacendado, doctor en medicina y cirujía y Diputado á Cortes.—Vocales; D. Antonio Canadell y Prats, Banquero; D. Ramon Sendra y Batista, Banquero; D. Gerónimo Pujol y Castaner, del comercio; D. Joaquín Carreras y Massanet, hacendado y abogado; D. Raimundo de Fal-

gas y Pouplana, hacendado y abogado; D. Juan Monsalvatje y Fossas, banquero y propietario y D. José Sitjar y Fortiá, del Comercio y propietario.—Suplentes: D. Antonio Girónés y Bofill, del Comercio; D. José Llens y Soy, del comercio y D. Ricardo Artigas y Grnar, abogado y del comercio.—Administrador, don Carlos Martínez Dalmau.

Deseamos á la nueva sociedad una vida próspera.

—Por el Teniente de la Guardia civil de la línea de Figueras, ha sido detenido y puesto á disposicion de la autoridad militar de la provincia, el dueño de una casa de comidas de aquella ciudad, que parece resulta complicado en el secuestro del Secretario que fué del Ayuntamiento de Flassá y en algunos otros delitos.

—Debiendo proveerse la plaza de estanco 11.º de esta capital por renuncia del que la obtenia, se avisa para que los que lo soliciten, presenten sus instancias, debidamente documentadas, dentro del término de 15 días, en esta Administracion Económica.

—Se encarga á los Alcaldes y dependientes de la autoridad para que procedan á la captura de Pedro Ferris Molla, y José Herrr Tomas, desertores, reclamados por el Excmo. Sr. Capitan General; y á Teodoro Rodrigo y Bartolomé, citado por el Juzgado de primera instancia de esta ciudad, para responder de los cargos que le resulten de la causa criminal que contra él se instruye.

—Segun hemos visto en el catálogo que publica la *Renaixensa*, en la exposicion nacional de mármoles que está instalada en el parque de Barcelona, entre las sesenta y tres muestras que figuran expuestas, catorce son procedentes de las canteras de nuestra provincia, deduciéndose de esto, que Gerona es la que produce mas cantidad de marmol, de las restantes provincias de España.

—Hemos tenido ocasion de examinar detenidamente los dos ensayos esculturales, trabajados al barto por el joven D. Arturo Martrá. Uno de ellos representa al niño Jesus en compañía de San Juan; ambas figuras están ejecutadas con un acierto y vigor anatómicos admirables, si se tiene en cuenta que el autor es niño aun, obrando al impulso de una mera aficion; el otro trabajo consiste en un busto de San Francisco de Asis, que si bien adolece de exeso de detalle, es agradable por la mística y bien entendida expresion que se revela en su semblante. El atroso comienzo con que el joven Martrá ha demostrado su aficion al difícil arte de la escultura hacen concebir una justa esperanza de ver en el un perfeccionado artista.

—Leemos en varios periódicos que una persona inteligente por sus muchos años de práctica en la elaboracion de toda clase de jabones, y conocedor de todas las grasas, enseñará el modo de fabricarlos. Para mas esplicaciones deben dirigirse por escrito á los Sres. Roldos y Compañía Centro de anuncios, Barcelona.

—Segun carta que tenemos de la villa de santa Coloma de Farnés, nuestro queridísimo amigo D. Joaquín Barril y Morales Notario de aquella villa, ha entrado en pleno período de convalecencia de la grave enfermedad que le ha aquejado estos días. Deseamos á nuestro amigo Sr. Barril un pronto restablecimiento.

—Ha tomado posesion del cargo de Administrador de la aduana de S. Felu de Guixols, D. Eusebio Al-

badalejo.

—Hasta el diez y ocho del actual, han ingresado en la Caja de ahorros de Palafrugell 1125 pesetas procedentes de 102 imposiciones, siendo cuatro el número de nuevos imponentes y se han devuelto 271 pesetas 43 céntimos á peticion de seis interesados.

—Han sido multados el Cartero de Vilamalla y el Peaton de Figueras á Riunors.

—En el tren procedente de Barcelona que llegó á esta ciudad el domingo por la tarde, fué recibido por su apreciable familia y algunos amigos, el hijo mayor del señor Gobernador civil de la provincia á quien damos la bienvenida.

—Nuestro particular amigo D. Mariano Garriga y Mundet acaba de recibir en la universidad de Barcelona el grado de licenciado en la facultad de medicina y cirujía.

Le felicitamos muy de veras.

—Los trenes de mercancías procedentes de Francia, arrastran vagones cargados de pavos con destino al mercado de Barcelona. Se conoce que se aproxima la Navidad, no se dirá que no hemos adelantado; antes los pobres animales iban á la muerte á través de jornadas pesadas y dietas rigurosas; ahora la cosa ha variado, pues para que mueran mas cómodamente los llevan en ferrocarril.

—Los colegas de Barcelona publicaron anteayer el siguiente telegrama:

Un telegrama oficial de la Habana participa que el cabecilla Sarduy se ha entregado á las autoridades, junto con 15 hombres. El resto de la partida se ha presentado á sus patronos.

Los indultados han sido conducidos al castillo del Morro, para ser embarcados para la Península.

¿Conque aun existian en la gran antilla partidas de filibusteros? No lo sabiamos.

—Se ocupa *El Olotense* del excesivo número de pobres que imploran la caridad en aquella villa y pide que la asociacion de S. Vicente de Paul atienda á las verdaderas necesidades. Al efecto propone que las personas caritativas de los pueblos acumulen la caridad privada en un solo fondo de donde salga el socorro á los que son verdaderamente necesitados.

—Ha sido declarado cesante el Cartero de Amer D. Francisco Codina y nombrado para sustituirle don Buenaventura Pey y Llovet.

—Anteayer en el tren de la tarde salió para Barcelona haciendo uso de la licencia que tiene concedida, el digno Sr. Gobernador civil de esta Provincia D. Juan Rodriguez Sanchez, quien fué despedido en la estacion por el Sr. Secretario del gobierno, varios funcionarios públicos, Diputados provinciales y muchos amigos particulares.

—Refiere *El Ampurdan* de Figueras, que hace unos días, un tren cojió unas cuantas reses de ganado lanar, destrozándolas no obstante los esfuerzos que para impedirlo hizo el pastor auxiliado de su perro.

—Ha desaparecido de Figueras la enfermedad del sarampion que, con todos los caracteres de epidemia, venia causando victimas en aquella ciudad.

—Dicen de S. Felu de Guixols, que el aspecto de la campiña con las recientes benéficas lluvias, ha mejorado notablemente en términos que ya pueden abrigarse esperanzas de una regular cosecha.

Las mismas agradables noticias recibimos de casi todas las comarcas de la provincia excepto en el Ampurdan en donde, si bien ha llovido,

la lluvia ha sido escasa para las necesidades siendo culpable la tramontana que disipó las nubes desde un principio.

—El domingo último llegaron á Barcelona nuestros queridos amigos D. Felix Maciá y Bonaplata y D. Alberto de Quintana, Diputados á Cortes por Puigcerdá y Torroella de Montgrí que salieron de la Corte el sábado.

El mismo domingo tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al senador del Reino D. Pelayo de Camps y al Diputado por Santa Coloma don Antonio Mataró: este regresó á Barcelona en un tren expres acompañado de otros amigos y el señor Camps lo verificó anteayer tarde.

—Los santos canonizados últimamente se celebrarán: S. Benito Labres, el 16 de Abril; S. Juan Bautista Rossi, el 23 de Mayo; S. Lorenzo de Brindis, el 7 de Julio, y Santa Clara de la Cruz, el 18 de Agosto.

## Comunicado.

Sr. Director de «La Lucha»  
Gerona

Bescanó 19 Diciembre de 1881.

Muy Sr. mio: Me creo en el deber de hacer público que, habiendo ocurrido un incendio en mi casa el día 6 del corriente, di inmediatamente aviso al Sr. D. Jaime Vila representante en Gerona de «La Union y El Fenix Español» en cuya Compañía estoy asegurado, y sin pérdida de tiempo se procedió amistosamente al arreglo de los daños ocasionados por dicho incendio á cuyo objeto, no obstante del mal tiempo que hacia aquellos días, se presentó el Sr. Subdirector general en Cataluña de la citada Compañía D. E. Casamitjana, habiéndose verificado el arreglo de coman acuerdo, y reintegrándose seme las pérdidas. Por ello no puedo menos de dar las gracias á la Compañía «La Union y El Fenix Español» por su proceder y á las mencionadas personas que tan dignamente la representan por su actividad y comportamiento.

Agradeciéndole la insercion de las precedentes líneas, se ofrece de V. affmo S. S.

Q. S. M. B.  
Francisco Vila

## Provincias.

—Los periódicos de Málaga hablan de un robo audacísimo en aquella poblacion.

Dos «caballeros» decentemente vestidos se presentaron en la casa de un rico propietario, preguntando por el señor. El criado los hizo pasar al despacho, y ya á solas con el dueño de la casa se arrojaron sobre el pidiéndole cinco mil duros, de los cuales la victima les entregó dos mil.

Los ladrones desaparecieron con toda tranquilidad, sin que hasta hoy hayan dado resultado las investigaciones de la justicia.

—Por telegrama de Granada se sabe que, al ir á citar á un vecino de Moreda la pareja que está auxiliando al delegado de este gobierno, para que compareciera ante él á evacuar una diligencia en el expediente que instruye sobre inspeccion de la administracion municipal, ha sido acometida por varios vecinos que, armados, sostuvieron una lucha con ellos, hiriéndoles aunque levemente. En el acto se han enviado fuerzas del cuerpo, que han establecido el orden.

**Aprendiz.**—Se necesita uno para el comercio, en esta imprenta dan razón. **Se necesita** un aprendiz para una casa de Comercio.—En esta imprenta darán razón.

## Á LOS AGRICULTORES. GUANO ODAMS.

Número 1.—Para viñedos y árboles frutales.  
Número 2.—Para granos y arrozales.

**Este Abono no fatiga el terreno.**

Agentes depositarios en Cataluña: Sres. Hijos de José Vidal y Ribas.—Barcelona

## CURACION DE LAS FIEBRES INTERMITENTES

POR LAS

### Píldoras Febrífugas DEL DOCTOR KERISON.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas comarcas, se curan en días con las *Píldoras Febrífugas del Dr. Kerison*; y después de curadas, no hay reinidencias. Precio de la caja 5 rs. en todas las farmacias.

Enviando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán á vuelta de correo, al punto donde se designe.

Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.

## PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que típicamente afligen al género humano.

Las PÍLDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que

purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las perso-

nas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

*Amplias instrucciones en español.*

*relativas al uso de dichos medicamentos*

*envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento*

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Central del Profesor Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

## TABLETAS BÉQUICAS DEL DR. MAYOLAS. TOS

Curacion breve y segura de la

Produciendo benéficos resultados en el tratamiento de **Tisis Bronquitis, la Fingitis, Asma, TOS NERVICSA, Coqueluche, Ronquera**, y en todas las afecciones de los órganos de la respiracion y fonacion.

Normalizan las funciones de los diversos sistemas funcionales de la economía y por lo mismo son un **CAIMANTI MCMENTANEO** sino un medicamento curativo **PERMANENTE** que destruye ó modifica las causas de la

**TOS**

Son inofensivas y compatibles con cualquier otro tratamiento terapéutico y plan dietético.

No narcotizan, pues en ellas no tiene calida el opio, ni ninguno de sus alcaloides ni material alguno capaz para perjudicar al enfermo, pudiendo por lo tanto ser usadas sean las que se quiera la edad del paciente y las condiciones de la dolencia.

Para mas detalles consúltese el prospecto, estando dispuestos á facilitar cuantos datos nos pidan, acerca de las mismas los Sres. Profesores médicos que deseen ensayarlas.

Al por mayor, farmacia y laboratorio del Dr. Mayolas, Ronda de San Pedro, 144, y Claris, 3.

Al detall: Farmacia de su autor, Ronda de San Pedro, 144, y Claris, 3 y en las principales farmacias de España, América y Portugal.

En Gerona; Farmacia de P. Vicente Carriga, Platería, 29.

Precio 10 Reales caja.

## ABERTURAS DE REGISTRO.

### Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes.

## EL VAPOR CIUDAD GONDAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el 25 de Diciembre para

### PUERTO-RICO Y HABANA,

admitiendo pasajeros y carga para estos puertos.

Admite tambien carga y pasajeros con billetes directos para

MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

traborsando en PUERTO RICO desde donde tienen establecido la Empresa un servicio especial en combinacion, para servir directamente aquellos puertos.

La carga se recibirá hasta el dia 22

NOTA.—Para los vapores que salen de este puerto los dias 4 de cada mes se espenden tambien billetes para NUEVITAS, GIBARA y SANTIAGO DE CUBA, con transbordo en la HABANA.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## MENSAJERIAS MARITIMAS.

(Antes Imperiales.)

**SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa**

Salidas de Marsella.

Salidas de Barcelona.

Todos los domingos á las 10 de mañana. | Todos los miércoles á las 4 de la tarde

Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el ALPHEE. Tiene cámaras de 1.ª, 3.ª y 4.ª

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores para *Civitavechia, Génova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires* y varios puertos del *Mar Negro, Oceano Indico y Aldántico.*

Nota.—No se dan pasajes á bordo y el despacho de billetes se cierra á las 2. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia **D. Antonio Boxa**

## SOCIEDAD GENERAL

### de Transportes Marítimos por Vapor.

**COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.**  
Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, **BEARN, La Frañce Savoie Poitou Bourgogne y Navarre**, admitiendo *cargay pasajeros*

Para **Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 Diciembre

### UN GRAN VAPOR de 3000 toneladas

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan des embarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesia.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**

## LA MODA ELEGANTE

### ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorea y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras iluminadas de las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

**ANTONIO RUDON Y VIÑETA,**  
AJENTE DE ADUANAS.  
**PORT-BOU**